
Nur die Großen und Schönen
Nr. 50/2017Wie die Krawalle in Hamburg eskalierten –
eine Rekonstruktion / Polizeipräsident Ralf Martin Meyer
rechtfertigt die Durchsuchungen bei G-20-Gegnern

Der ausführlich recherchierte Bericht hat
mich tief erschüttert. Geschah das eigent-
lich in Deutschland, was hier beschrieben
wurde? Wer war dafür verantwortlich, dass
dieser „Krieg“ stattgefunden hat? Und wer
übernimmt dafür die Verantwortung?
Werner Ehelechner, Traunstein (Bayern)

Die entscheidende Frage ist nicht, ob die
Polizei beim G-20-Gipfel Fehler begangen
hat oder ob die Krawalle von Linksauto-
nomen oder Gewalttouristen ausgingen,
sondern vielmehr, warum Hamburg als
Veranstaltungsort gewählt wurde. Allen
Verantwortlichen war klar, dass die Aus-
tragung in einer Großstadt unter Sicher-

Ein Engelsgesicht
Nr. 51/2017Wunsch: Kind – Wenn die Sehnsucht nach
einem Baby zum Drama wird

Ich bin schockiert darüber, wie das Leid
dieser Frauen oftmals zugunsten des Pro-
fits missbraucht und wie mit ihren Gefüh-
len gespielt wird. Ich hatte vor 20 Jahren
nach einem erfolglosen In-vitro-Fertilisa-
tionsversuch genug der Strapazen und
habe mich gegen einen zweiten entschie-
den. Wichtig wäre eine intensivere Unter-
stützung der betroffenen Frauen dahinge-
hend, ihren Fokus auf eine alternative Le-
bensgestaltung zu richten und sich ihrer
Unabhängigkeit und Sorglosigkeit bewusst
zu werden, um sich so selbst die Chance
zu geben, neue Seiten an sich zu ent -
decken. Neben einem späten Studium 
der Kulturwissenschaften genieße ich seit
20 Jahren meine Hobbys Kulturreisen,
Theater und Katzen in vollen Zügen. Ich
liebe mein Leben genau so, wie es ist.
Henriette Stadtfelder-Dekorsy, Bremen

Wenn die (unerfüllte) Sehnsucht nach
 einem Baby so dominant wird, dass sie
 andere Aufgaben verdrängt, sollte man
den Kinderwunsch aufgeben. Es gibt
 genug anderes zu tun, zu entdecken, zu
kommunizieren und zu erforschen. Die
Weitergabe des Lebens ist für uns Men-
schen ein geistiger Vorgang, der jedem in
jedem Augenblick möglich sein sollte.
Christoph Müller-Luckwald, Bingen (Rhld.-Pf.)

Zu welcher Belastung sich ein unerfüllter
Kinderwunsch entwickeln kann, ist von
Nichtbetroffenen kaum nachzuvollziehen.
Mit gegenseitigem Druck unter den Frau-
en hat er wenig und mit einer „Diktatur
der Babymacher in der Gegenwart“ gar
nichts zu tun. Vielmehr ist er Hinweis 
auf die von der Evolution auch dem Men -
schen auferlegte Bedeutung eigener Fort -
pflanzung.
Dr. Bernd Warkentin, Lörrach (Bad.-Württ.)

In einem solchen Artikel sollte auch das
Thema Adoption behandelt werden. Kin-
derwunsch-Paare sollten sich mit der Frage
auseinandersetzen, ob sie auch Kinder, die
nicht ihre Gene haben, lieben könnten. Ob
sie ihre Zuwendung nicht Menschen schen-
ken wollen, die es bereits gibt. Ein mei-
nungsmachendes Organ wie der SPIEGEL
hätte den Einfluss, eine Bewegung anzu-
regen, die das Thema Adoption aus der
dunklen Ecke holt und für würdige Bedin-
gungen sorgt. So könnte dem Menschen-

handel entgegengewirkt werden. Osteuro-
päische Waisenhäuser sind voll mit Kin-
dern, einige dieser Staaten haben ein sehr
fortschrittliches Adoptionsrecht. Die dort
vollzogenen Auslandsadoptionen sind le-
gal und werden vom deutschen Staat pro-
blemlos anerkannt.
Mareike Boom, Königstein im Taunus (Hessen)

Wenn kein Kind kommt, muss es kein Dra-
ma werden. Wir sind – im Unterschied zu
unserem Freundeskreis – ungewollt kin-
derlos geblieben und konnten bald nicht
mehr mitreden. Bei aller Wehmut haben
wir unser Schicksal auch als Chance be-

griffen. Wir haben etwas gemacht, was El-
tern nicht machen können: eine einjährige
Weltreise! Dass wir danach noch ein Kind
adoptieren würden, war genauso wenig ge-
plant wie unsere „Kinderlosigkeit“. Heute,
fast 30 Jahre nach der Weltreise, haben
wir die Erinnerungen an ein einmaliges
Erlebnis und sind immer noch mit unserem
Kind verbunden. Es ergibt also wirklich
keinen Sinn, in ein Leben im „Hoffnungs-
terror“ zu versinken.
Michael Mönkemeyer, Köln

Welch seelische Grausamkeit, solch ein En-
gelsgesicht auf dem Titel Menschen zu zei-
gen, die vergebens auf Nachwuchs hoffen!
Dieter Blumtritt, Helmstedt (Nieders.)

Da sage einer noch, nur wir Männer seien
hormongesteuert. Rational jedenfalls kann
man heutzutage einen Kinderwunsch nicht
begründen – im Zeitalter der Putins,
Trumps, Kim Jong Uns, Erdoğans und
sonstiger unberechenbarer Individuen.
Von Klimawandel und Übervölkerung gar
nicht erst zu reden. Oder haben die Eltern
wenigstens vor, die Kinder zu befragen,
ob sie in diese schlimme Welt gesetzt wer-
den wollen? Geht nicht?! Dann lasst das
Kinderkriegen – im Interesse der Kinder. 
Wolfgang Luckner, Bonn
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„Dieser Artikel ist wie aus unserem Herzen geschrieben 
und bestätigt alle Erfahrungen und Zweifel.“
Michael Hopf, Bad Mergentheim

Diese Ex-Fürsten
Nr. 50/2017Wer ist Doris von Sayn-Wittgenstein?

Einmal abgesehen davon, was mir sonst
noch alles zu dieser „Dame“ einfällt: Ist
es nicht so, dass es seit dem 14. August
1919 (Weimarer Verfassung) in Deutsch-
land keinen Adel mehr gibt und dass nur
die Ex-Adeligen, die als Haupt eines re-
gierenden Hauses den Titel „Fürst“ getra-
gen hatten, diesen Titel als Bestandteil ih-
res nunmehr bürgerlichen Namens bis zu
ihrem Tod nutzen durften – Reihenfolge:
Vorname, Titel, Nachname? Da ich davon
ausgehe, dass keiner dieser Ex-Fürsten
noch lebt, kann es auch niemanden geben,
die oder der eine Fürstin oder ein Fürst
von Sayn-Wittgenstein ist. 
Hans Mende, Hamburg

DER SPIEGEL Sehr geehrter Herr Mende, wie
Sie richtig feststellen, wurde der Adel als
gesellschaftlich privilegierter Stand in
Deutschland vor geraumer Zeit abge-
schafft, worauf im Text auch ausdrücklich
hingewiesen wird. Dies gilt allerdings nicht
für Adelstitel, die „als Teil des Namens“
bis heute weitergeführt, vererbt und durch
Heirat oder Adoption erworben werden
können. Erloschen ist mit den letzten Titel -
inhabern nach 1919 lediglich das Privileg
von Familienoberhäuptern, einen höheren
Titel als der Rest der Familie zu führen
(„Primogenitur-Adel“). Im deutschen Recht
hat der Adel also bislang überlebt, wenn
auch nur als Namenszusatz. 
Mit freundlichen Grüßen 
Rainer Staudhammer, SPIEGEL-Dokumentationsjournalist
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Talisman einer Patientin mit Kinderwunsch


